II Congreso Chileno de Antropología. Colegio de Antropólogos de Chile A. G. Valdivia. 1995.

Prospecciones Arqueológicas en el Área Histórica Punta Carrera - Punta Santa Ana - Río San Juan de la Posesión. Península de Brunswick, XIIª Región. .

Nelson Aguilera A. y Paola Grendi I.

Cita:

Nelson Aguilera A. y Paola Grendi I. (1995). Prospecciones Arqueológicas en el Área Histórica Punta Carrera - Punta Santa Ana - Río San Juan de la Posesión. Península de Brunswick, XIIª Región. II Congreso Chileno de Antropología. Colegio de Antropólogos de Chile A. G, Valdivia.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/ii.congreso.chileno.de.antropologia/23

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/e7nO/pue

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

SIMPOSIO ARQUEOLOGÍA

PROSPECCIONES ARQUEOLÓGICAS EN EL ÁREA HISTÓRICA PUNTA CARRERA - PUNTA SANTA ANA - RÍO SAN JUAN DE LA POSESIÓN. PENÍNSULA DE BRUNSWICK, XIIª REGIÓN.

Nelson Aguilera A. Paola Grendi I.

I. PRESENTACIÓN.

Uno de los sectores de la XIIª Región más reconocidos en cuanto a su valor patrimonial es sin duda aquel comprendido entre Punta Carrera y la desembocadura del río San Juan.

A esta área se asocian habitualmente los sitios históricos de Puerto del Hambre, Fuerte Bulnes y algunos naufragios, sin embargo se desconoce la cantidad total de sitios existentes en el área careciéndose de estimaciones al respecto, aun cuando se reconoce su complejidad cultural y, por consiguiente, la utilidad de la investigación científica en el lugar.

A partir de la década de los años '40, cuando se reconstruyó Fuerte Bulnes por primera vez, y sobre todo, con las investigaciones derivadas del descubrimiento de las ruinas de Puerto del Hambre durante los '50, comenzó a darse importancia histórica al sector aludido. Pero no es sino hasta 1970-71 cuando comienzan las excavaciones arqueológicas sistemáticas con los trabajos de Omar Ortiz Troncoso.

La investigación que presentamos está siendo abordada desde la perspectiva de la Arqueología histórica, y esperamos contribuir con ella a esclarecer algunos aspectos desconocidos o poco tratados por la historiografía tradicional en un área de tanto interés desde la perspectiva intercultural.

II INTRODUCCIÓN.

Existen numerosas alusiones referidas al sector comprendido entre Punta Carrera y la desembocadura norte del Río San Juan en las fuentes históricas revisadas. Tales referencias se explican por la abundancia relativa de recursos naturales advertida desde las primeras expediciones organizadas por la Corona Española al Estrecho de Magallanes.

En tal sentido es claramente ejemplificador el que las dos fundaciones más importantes realizadas en las costas magallánicas estén localizadas en el área; siendo la primera ciudad Rey Don Felipe por orden de los Reyes de España (1584) y la segunda, Fuerte Bulnes (1843), primer asentamiento soberano de la República de Chile en la zona.

Dicha riqueza sin duda posibilitó además el asentamiento de grupos étnicos a través de campamentos de ocupación recurrente, como a su vez determinó el que gran parte de las expediciones europeas que cruzaron las aguas del Estrecho de Magallanes fondearan en las protegidas bahías que se extienden por más de 10 Km. al Norte del río San Juan.

Considerando lo anteriormente expresado, debemos convenir en que la franja a estudiar constituye una encrucijada étnica y cultural, que puede ser investigada a partir de los restos materiales dejados por sus antiquos visitantes y pobladores semi-permanentes.

Esta investigación está siendo abordada desde la perspectiva de la Arqueología Histórica, a través de un diseño de Survey o muestreo arqueológico, el cual consiste en realizar reconocimientos de grandes superficies de terreno por medio de recorridos pedestres, así como el empleo de otras técnicas complementarias, lo que en suma, otorga un carácter exploratorio a este tipo de investigación.

La utilidad de este tipo de trabajo radica en dos aspectos, el primero es que al contar con un acabado registro y mapeo de sitios se pueden planificar investigaciones futuras con mayor eficiencia, así como también, y en segundo término, se logra recolectar muestras de material arqueológico sin causar un daño sustancial en los sitios registrados, siendo consecuentemente, una alternativa metodológica recomendable.

III. ÁREA DE ESTUDIO.

El sector a estudiar se ubica a 53 Km. al Sur de la ciudad de Punta Arenas, en la costa sud-occidental de la Península de Brunswick. Se caracteriza por el gran desarrollo de bosques, signo de la influencia climática del Océano Pacífico imperante en el sector, por lo que sus temperaturas son usualmente bajas y la humedad relativa es alta durante gran parte del año (lo contrario de otros lugares de la Región con clara influencia Atlántica). El relieve no es muy pronunciado aun cuando existen alturas superiores a los 400 m.s.n.m. La conformación del suelo es principalmente humus de origen vegetal y arcilla, siendo evidente en sectores costeros la formación rocosa sedimentario-metamórfica en que se fundamenta.

IV ANTECEDENTES BIBLIOGRÁFICOS.

Aun cuando nos hemos referido a las alusiones existentes en fuentes primarias y secundarias con respecto al área de estudio, tales como el Diario de Guerra de Fuerte Bulnes (documento inédito), Diario de la Goleta Ancud (edición facsimilar de 1903), o la relación de los viajes de Pedro Sarmiento de Gamboa (obra reeditada en 1950), existen algunos vacíos y aún dudas vinculadas a determinados aspectos de las ocupaciones históricas acontecidas desde el descubrimiento del Estrecho de Magallanes (1520) hasta el traslado de la colonia chilena de Fuerte Bulnes a la actual Punta Arenas (1848).

En cuanto al *período histórico temprano u ocupación hispánica* propiamente tal (1520-1589), existe una interesante polémica respecto de las ruinas encontradas en 1955 por el señor Jesús Veiga Alonso (Vice-Cónsul de España en Punta Arenas) las que fueron investigadas originalmente por el etnólogo francés Josef Empereire en la misma época.

En tal sentido algunos investigadores afirman que lo que se excavó entre 1970- 1971 correspondería a los sillares de la iglesia de la ciudad Rey Don Felipe (Ortiz T., O.; 1970), mientras otros estudiosos insisten en que lo detectado era en realidad parte de uno de los baluartes de dicha ciudad (Barros, J.; 1992). Incluso tras la continuación de las excavaciones realizadas por el arqueólogo Omar Ortiz Troncoso (1971) no pudo determinarse con precisión la ubicación de las demás edificaciones de la mencionada fundación.

No muy diferente es la situación durante el *período de los navegantes o período histórico medio* (1590-1842), del cual sabemos que la Bahía de San Juan de la Posesión y la Punta Santa Ana fueron recurrentemente utilizadas como lugares de campamento y fuente de valiosos recursos, tales como madera y agua (Martinic, M.; 1963 y 1967). A partir de los datos recopilados sabemos que algunos de los más famosos navegantes, tales como Bouganville, Parker King y Fitz Roy, Dumont D'urville y muchos otros, permanecieron en este sector por lapsos variables, cuyas huellas podrían ser encontradas a partir de los materiales dejados como evidencia de sus estadías en estas latitudes.

Los datos acerca del *período histórico tardío o republicano* (1843-1900) son más completos, dado que los representantes del gobierno llevaron una detallada crónica de los sucesos cotidianos, incluyendo datos domésticos muy interesantes. Pese a ello se desconoce la ubicación de algunas áreas de actividad, tales como el cementerio de Fuerte Bulnes^[88], la ubicación de las edificaciones levantadas a extramuros en las sucesivas ampliaciones del recinto a partir de 1844, o aun, el lugar de paradero de los indios Aonikenk y Kawashkar que frecuentemente visitaban la colonia (Diario de Guerra de Fuerte Bulnes).

Es por ello que la investigación que se está desarrollando reviste gran interés, ya que permitirá cubrir algunos de los vacíos citados y complementar la perspectiva de los trabajos existentes con nuevos antecedentes acerca del sector que nos preocupa, especialmente en lo relacionado con la ubicación espacial de algunos sitios arqueológicos y su interrelación.

V. OBJETIVOS.

V a. OBJETIVOS GENERALES

- Realizar un reconocimiento arqueológico sistemático de un área culturalmente compleja.
- Detectar, caracterizar, y relacionar temporal y culturalmente los sitios existentes en el sector.

V b. OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Registrar, si fuere posible, los lugares y grado de contacto intercultural e inter-étnico, a través del intercambio de productos, modificación de funciones primarias de algunos objetos u otros indicadores.
- Caracterizar áreas de actividad dentro de sitios mayores, así como también los rasgos culturales visibles en el contexto arqueológico.
- Determinar los factores que contribuyen al reconocimiento de los sitios registrados en el área. Es decir, analizar las posibles causas de la visibilidad o invisibilidad arqueológica.

VI. METODOLOGÍA.

En términos metodológicos, se aplicarán diversas técnicas, según se requiera durante la ejecución de las cuatro etapas de esta investigación, cuales son:

- Revisión de la documentación y bibliografía relacionada al tema. Además se analizarán cartas, mapas, material gráfico y fotográfico disponible; que aporte información útil para la planificación de las prospecciones.
- b) Se consideran visitas reiteradas al sector señalado durante el desarrollo de las prospecciones. Estas se realizaran en forma sistemática, es decir, se recorrerán circuitos prefijados siguiendo sucesivas líneas altimétricas hasta la cota de 30 m.s.n.m. con la excepción de sectores altos que sean de especial relevancia (i.e. la Punta Santa Ana mide en su punto más alto 123 m.). Junto a lo anterior, se realizarán sondeos de barreno y de pala en lugares que presenten indicadores de superficie acerca de posibles sitios arqueológicos en el sub-suelo, llevando además un completo

^[88] Sabemos que los resto del periodista francés Cloris Gauguin se encuentran en este cementerio. Esta persona habría muerto mientras iba en viaje desde Perú a Francia. Su presencia cobra especial importancia si consideramos que era el padre del pintor Paul Gauguin, que esa época (1855) debió tener cerca de siete años.

registro de las unidades detectadas a través de fichas especialmente diseñadas para tal efecto. Se llevará también un detallado registro fotográfico que permita la fácil ubicación de los sitios detectados.

Cuando sea posible se realizarán recolecciones superficiales selectivas de material arqueológico, se tomarán muestras de perfiles expuestos y se colectarán muestras de suelo para ser sometidas a análisis químico.

- c) Se excavarán cinco o seis pozos de sondeo en lugares previamente seleccionados. Estos serán ubicados en sitios históricamente significativos y dentro de los lugares probables consideramos el perímetro de Fuerte Bulnes y el área más próxima a Puerto del Hambre, quedando abierta la posibilidad de cavar algunos en sitios especialmente llamativos.
 - Estos pozos tendrán una superficie de 1 m² teniendo por objeto conocer la estratificación existente y aclarar dudas respecto de algunas características del relieve en la superficie del terreno.
- d) Por último se analizará la información recopilada durante las prospecciones así como también se estudiará el material recogido cuantitativa y cualitativamente.

Los trabajos se están desarrollando desde el mes de Octubre de 1994 debiendo ser suspendidos durante el período invernal. Esperamos recomenzar las operaciones en terreno durante la primera semana del mes de Enero del año 1996, labores que se estima durarán hasta fines del mes de Marzo del mismo año.

En resolución del 14 de Septiembre de 1995 (Nº 419), el Consejo de Monumentos Nacionales concedió la autorización de rigor para el desarrollo de esta investigación, la cual cuenta con el patrocinio de el Centro de Estudios del Hombre Austral, Instituto de la Patagonia; y con el financiamiento de la Dirección de Investigación de la Universidad de Magallanes.

VII. BIBLIOGRAFÍA.

- Aguirre, Alfonso; 1943: La toma de posesión del Estrecho y fundación de una colonia por la República de Chile. Imprenta Chile, Santiago.
- Anrique, Nicolás; 1903: Diario de la Goleta Ancud. Imprenta Horizonte, Punta Arenas, 1993 (reedición facsimilar).
- Barros, José Miguel; 1992: Rey don Felipe: Plano de una fundación hispánica en el Estrecho de Magallanes. En Boletín de la Academia Chilena de la Historia, vol. 102: 387-401.
- Braun, Armando; 1943: Fuerte Bulnes. EMECE, Buenos. Aires.
- Diario de Guerra de Fuerte Bulnes 1844-1849: Documento Inédito. Copia disponible en biblioteca Instituto de la Patagonia.
- Martinic, Mateo; 1963: Presencia de Chile en la Patagonia Austral. Editorial Andrés Bello. Santiago.
 - 1977: Historia del Estrecho de Magallanes. Volumen I. Editorial. Andrés Bello, Santiago.
 - 1983: **Reino de Jesús**. En Anales Instituto de la Patagonia. Volumen. 14, № 13: 7-33, Punta Arenas.

- 1992: Historia de la Región Magallánica. Volumen I, Alfabeta Impresores., Santiago.
- Ortiz T., Omar; 1970: Excavación arqueológica de la iglesia del poblado hispánico Rey Don Felipe. En Anales. Instituto de la. Patagonia., vol I, № 1: 5-15, Punta Arenas.
 - 1971: Arqueología de poblados hispánicos de la Patagonia Austral. Segunda etapa de excavaciones en Rey Don Felipe y nuevos antecedentes sobre Nombre de Jesús. En Anales. Instituto de la. Patagonia., vol II, Nº 1-2: 3-20, Punta Arenas.
- Sarmiento de Gamboa, Pedro; 1950: Viajes al Estrecho de Magallanes (1579-1584). EMECE, Buenos Aires.
- Veiga, Jesús; 1975: Sarmiento de Gamboa. Hersaprint, Punta Arenas.